

CRÓNICAS DE CASTELLÓN

SIGLO XV

1.400

Febrero.

Dia 3. Piden los judíos (no la Aljama) a Martín I que les sea vendida una Torah de entre las varias que posee el burrianense Samuel Amaray.

Abril.

Dia 4. Benedicto XIII concede licencia a los religiosos del convento de san Agustín de Castellón para reedificar y trasladarse a su antiguo monasterio que tenían situado, extramuros de la villa.

1.401

El rey Martín I el Humano traslada la feria de Almazora del dia de todos los Santos al de San Andrés Apóstol (30 de noviembre) para evitar la coincidencia con la feria de Castellón.

Junio.

Dia 6. El rey don Martín, mediante la suma de veinte mil florines, transige el pleito que sostenían los jurados y vecinos de Villafamés sobre imposición de sisas y otras gabelas.

Mayo.

Dia 8. Benedicto XIII incorpora a la Cartuja de Vall de Crist la rectoria de Castellón.

Agosto.

Dia 20. Estando en su Alcazar castillo de Segorbe el rey don Martín, convoca córtes del reino, que terminaron en Valencia en 1.403.

Octubre.

Dia 8. El rey don Martín manda que la feria que se celebraba en Almazora el dia de Todos los Santos, se traslade al dia de san Andrés, apóstol, y dure los veinte días siguientes.

1.402

Mayo.

Dia 5. El rey don Martín de Aragón, toma bajo su protección a los religiosos del convento de san Agustín de Castellón y les concede salva-guardia real.

Junio.

Dia 30. El rey don Martín publica una sentencia a favor de Castellón sobre el pleito que sostenía con Almazora, por pretender esta villa celebrar feria en los mismos dias que Castellón.

Noviembre.

El infante D. Martín accede a la petición para separar a moros y cristianos en la Villa, para ello los musulmanes pasan a ocupar una buena parte del arrabal de San Félix.

1.403

Febrero.

Dia 20. El rey don Martín confirma el privilegio dado por Jaime I a loa villa del Toro, concediéndoles la jurisdicción absoluta, y deja francos y libres a los vecinos de los derechos de peajes y leudas.

Junio.

Dia 9. El rey don Martín de Aragón, concede a la villa de Burriana el derecho de provincia.

1.404

Pregón público para que los vecinos de la Ciudad ayunen y bajen descalzos al Santuario, rogando por el final de la peste.

Enero.

Dia 30. Estando en Burriana el rey don Martín, confirma la donación del Valle de Jesús, junto a Murviedro, hecha por su mujer doña María de Luna, y donde luego se edifico un convento de san Francisco.

Marzo.

Día 13. El consejo de Villafamés protesta de la posesión

mandada dar por el rey don Martín en las cortes de Valencia en 1.403, al maestre de Montesa del mero imperio de dicho lugar.

Septiembre.

Dia 4. El rey don Martín toma bajo su protección la villa de Villafamés.

1.405

Pere Pujol, prior de la Cartuja de Vall de Crist, toma posesión ocultamente de la Iglesia de la Virgen del Lledó, ante la oposición de los Jurados de la Villa, que se niegan a dejar su administración y propiedad, aduciendo derechos adquiridos sobre la misma desde tiempos de la fundación de la Ciudad.

Mayo.

Dia 9. El rey don Martín de Aragón prohibe que del depósito de Burriana se de sal a la vila de Castellón.

1.406

Abril.

Dia 26. La reina doña María concede a la villa de Jérica la jurisdicción de Viver.

1.407

Enero.

Dia 1. El rey don Martín hace donación a la Cartuja de Vall de Crist, de los lugares de Altura y Alcublas, con toda su jurisdicción.

Abril.

Dia 20. El rey don Martín manda que los vecinos de Castellón puedan traer la sal de cualquier punto siempre que no la hubiese en el depósito de Burriana.

Mayo.

Dia 2. Muere en Segorbe don Iñigo de Vallterra, arzobispo de Taragona.

1.409

El notario Bernardo Reus (posible padre de D. Bartolome Reus), otorga la escritura del legado que hizo D. Guillermo Trullols al hospital de pobres, que había fundado pocos años antes.

Marzo.

Dia 8. Muere en San Mateo el quinto maestre de la órden de Montesa Fr. Berenguer Marco.

Julio.

Dia 20. El rey don Martín de Aragón promete no separar de su corona la sierra de Eslida.

Octubre.

Dia 9. Concluyen las obras del templo fundado en la villa de Castellón, bajo la invocación de Nuestra Señora la Madre de Dios.

Diciembre.

Dia 26. En un acuerdo se ordena librar al cirujano Berenguer Mondedeu 50 sólidos, que se le daban anualmente por curar a los pobres del Hospital y a otros vecinos de la villa.

1.410

Marzo.

Dia 29. Predica san Vicente Ferrer en la villa de Morella y el 1 de junio en la villa de Catí

1.411

Los Jurados solicitan del Papa Luna que, caso de quedar en entredicho las Iglesias de la Ciudad, pueda quedar abierta para el culto la del Santuario del Lledó, dada su primacía.

Junio.

Dia19. Los partidarios del conde de Urgel de los pueblos de Cinctorres y Forcall, atacan y escalan el castillo de Morella, siendo rechazados por sus defensores que pertenecían al bando de don Fernando de Antequera.

1.412

En las luchas intestinas que se sucedieron a la muerte del rey D. Martín por la sucesión a la corona, tomó Castellón el partido del Conde de Urgel, librándose el 24 de abril a las puertas de la ciudad una sangrienta batalla, siendo completamente derrotadas las tropas que defendían al infante D. Fernando y muriendo en la pelea D. Antonio de la Cerda.

Viene a Castellón Fray Vicente Ferrer, quien sermoneando en valenciano, exortó a los vecinos de la villa a que cesaran en sus enemistades con los vecinos de Almazora y Onda.

Junio.

Dia 17. El maestre de Montesa manda que se cumpla el convenio establecido con los vecinos de Villafamés, sobre el pago de rentas.

Octubre.

Dia 2. San Vicente Ferrer Predica en Lucena.

Dia 18. Benedicto XIII entra en Morella.

Dia 22. Se celebra en Morella la entrevista de Benedicto XIII y el rey don Fernando.

1.415

Julio.

Dia 18. Son condenados los vecinos de Cabanes a pagar a los de Villafamés, el importe de las pleitas que les estaban adeudando.

1.416

Abril.

Dia 30. Alfonso V confirma las sentencias pronunciadas por el rey don Fernando, referentes al pleito seguido entre los vecinos de Cabanes y Villafamés sobre pago de peitas.

1.417

Abril.

Dia 25. Celebra sínodo el obispo de Segorbe don F. Juan de Talnute.

Dia 29. Muere en la cartuja de Vall de Crist, término de Altura, el hermano de san Vicente Ferrer el doctor don F. Bonifacio, célebre cartujo e ilustre hijo de Valencia.

Junio.

Dia 6. Alfonso V promete no separar de la corona el Castillo y Vall de Uxó.

Dia 29. Muere en la cartuja de Vall de Crist, situada en Altura, el general de la orden el P. fray Bonifacio Ferrer, hermano de san Vicente.

Julio.

Dia 30. En la córtes celebradas en el convento de predicadores de Valencia, de órden de Alfonso V, protesta el síndico de Castellón de la pretensión de Burriana de querer tener el depósito de sal.

Octubre.

Dia 29. Francisco de Espulgues gobernador del reino de Valencia, absuelve a los vecinos de Villafamés del pago de las penas incurridas por haber acudido a la corte romana por hechos pertenecientes a la real jurisdicción.

1.418

Enero.

Dia 29. Alfonso V incorpora a la corona el Valle de Uxó con todas

sus alquerías, castillos, fortalezas y rentas.

Marzo.

Dia 22. Alfonso V, renuncia a favor de Bernardo de Centelles, el derecho que tenía para redimir la jurisdicción de la villa de Nules.

Mayo.

Dia 9. Las villas de Villafamés y Cabanes nombran compromisarios para resolver las cuestiones que tenian pendientes sobre pago de peitas.

Junio.

Dia 19. Alfonso V incorpora a su corona el Vall de Uxó con todas sus alquerias, torres y fortalezas.

Septiembre.

Dia 20. Pronuncian sentencia arbitral los compromisarios nombrados por las villas de Cabanes y Villafamés, para dirimir las cuestiones que tenían sobre pago de peitas.

Dia 28. Se pronuncia la sentencia arbitral por la que se resuelven las cuestiones suscitadas entre el comendador de la órden de Montesa y los vecinos de Villafamés y Cabanes, sobre servidumbres en sus respectivos términos.

1.421

Marzo.

Dia 17. La reina doña María, convoca cortes para el 15 de abril en Traiguera.

1.422

Febrero.

Día 6. La casa-hospital de san Nicolás en Morella, se incorpora al hospital de la Santísima Trinidad de la misma villa.

1.423

Enero.

Dia 29. Muere en Peñiscola, Benedicto XIII, conocido por el papa Luna. El dia 23 de marzo??, lega en su testamento a la Sede Apostólica, el castillo de Peñiscola.

Junio.

Dia 10. Los cardenales reunidos en Peñiscola nombran a don Gil Lanzes Muñoz, sucesor del papa Benedicto XIII.

Septiembre.

Dia 25. Ramón de Corbera, maestre de Montesa, señala el Bovalar al lugar de Villafamés.

1.424

Agosto.

Dia 10. Ramón de Corbera, maestre de Montesa, aprueba el amojonamiento del Bovalar concedido a los vecinos de Villafames.

1.425

Marzo.

Dia 5. Los jurados de Morella acuerdan edificar una nueva y más capaz iglesia en el santuario de Nuestra Señora de Vallivana.

1.427

Acuerdo del Consell para cambiar la antigua cubierta de madera del templo de la Virgen de Lledó por bóvedas de piedra.

Mayo.

Dia 27. Muere en Peñiscola el antipapa Benedicto XIII, ante don Pedro de Luna, legado que fue de Clemente VII y canónigo de la iglesia catedral de Segorbe.

1.428

Mayo.

Dia 5. El justicia, jurados, clero y prohombres de Morella, acuerdan construir una nueva iglesia en la villa de Vallibona.

Julio.

Dia 13. Alfonso V, concede a la villa de Toro facultad para imponer sisas por tiempo de 30 años, sobre el pan, vino, carne y otros artículos.

1.429

El Consell autoriza a todos los sacerdotes y religiosos de la Ciudad y forasteros, a celebrar la misa en el Santuario del Lledó, frente a los exclusivísimos del clero de Santa María, que lo había denegado al Prior de San Agustín.

Julio.

Dia 6. El rey don Juan de Navarra vende por 100.000 sueldos a don Francisco Sarzuela, justicia de Aragón, los lugares del Toro, Viver y Novaliches.

1.430

El papa Martino V hace donación al rey don AlfonsoV del castillo de Peñíscola.

Febrero.

Dia 16. Don Ramón de Corbera, maestro de Montesa, concede a los jurados de Villafamés el derecho de establecer en la villa una almacera.

Marzo.

Dia 12. Se establece un laudo o compromiso entre la ciudad de Segorbe y la villa de Altura, sobre distribución y buen aprovechamiento de las aguas del manantial de la Esperanza y mancomunidad de pastos y leñas.

Julio.

Dia 4. El rey don Juan de Navarra infante de Aragón, vende por 24.000 florines la baronía de Jérica a don Francisco Sarzuela.

1.432

Mayo.

Dia 25. Alfonso V concede a don Bernardo de Centelles, señor de Nules, cinco dias con sus noches para regar las tierras del término de Nules.

1.434

Julio.

Dia 8 (28?). Prohibe el baile general del reino de Valencia, a los vecinos de Almazora utilicen para el embarque de efectos, el trozo de plaza colindante con el término de Castellón, por los perjuicios que causa a los vecinos de este último punto.

1.435

Debido a la peste bubónica que asola la comarca, el Santuario de la Virgen del Lledó se ve invadido por las gentes que huyen de la Ciudad.

Octubre.

Dia 15. La reina doña María invita a la villa de Castellón a las cortes generales convocadas en Monzón.

1.436

Enero.

Dia 13. Alfonso V hace donación del castillo y ciudad de Segorbe, Vall de Uxó y sierra de Eslida, al infante don Enrique, conde de Ampurias, con todos sus habitantes cristianos, judíos y sarracenos. Junio.

Dia 4. Convoca córtes en la villa de Morella el infante don Juan, rey de Navarra y gobernador del reino de Aragón.

1.438

Se inicia, por el Maestro Renau, un Campanario en el emplazamiento del actual, sin que se llegara a finalizar.

Octubre.

Dia 27. Pedro Dezbrull, vicario general de Tortosa, concede a licencia a fray Antonio Esteve, prior del convento de san Agustín de Castellón, para pedir limosna con destino a la construcción de la capilla de Nuestra Señora de Gracia.

1.439

En la calle Campoamor (antes Vinamargo), se establecen los primeros moriscos, donde se les facilita y arregla una casa.

Septiembre.

Dia 8 (¿18?). Ramón de Corbera, maestre de Montesa, coloca la primera piedra para la construcción de la iglesia de Nuestra Señora de la Salud de Traiguera.

1.440

Traiguera recibe el privilegio de celebrar su segunda feria.

Junio.

Dia 21. Pedro Cabanilles, lugar-teniente general del reino de Valencia, previa sentencia arbitral, señala a la villa de Nules cinco dias con sus noches y a la de Burriana once dias con sus noches, de agua para el riego de sus respectivos términos.

Dia 24. Se concluyen las obras de la primitiva iglesia de la Virgen de la Salud de Traiguera, celebrando la primera misa Bernardo Llorach.

1.441

Septiembre.

Dia 1. Alfonso V vende al maestre de Montesa por 150.000 florines el castillo de Peñiscola.

1.443

Octubre.

Dia 8. Alfonso III ordena que no se venda pan ni vino en las paradas de Castellón.

Onda recibe el privilegio de celebrar su segunda feria.

Abril.

Dia 1. La reina Doña Maria, esposa de Alfonso V el Magnánimo, otorga el privilegio para celebrar una feria en Castellón, para empezar el dia de San Marcos y durar quince días. En este mismo año, la misma reina cambia la fecha de celebración y la pasa al dia de San Vicente Mártir. (el 22 de enero).

Julio.

Dia 1. El infante don Juan, lugar-teniente general de la corona de Aragón, declara que la villa de Castellón no esta obligada a pagar por el derecho de cena mas que 1.000 sueldos.

Octubre.

Dia 14. La reina doña María ordena que la feria de Castellón que empezaba el dia de san Marcos evangelista en adelante, se verifique el dia de san Vicente mártir con la misma duración de quince días.

1.445

Enero.

Dia 12. Alfonso V aprueba la sentencia arbitral pronunciada el 21 de junio de 1.440, por la que se establecen nuevas horas para el riego de las tierras de los términos de Nules y Burriana.

Abril.

Dia 26. Muere en Roma el cardenal Domingo Ram y Lanajá, natural de Morella.

Agosto.

Dia 12. Otho de Moncada, obispo de Tortosa, concede licencia a los jurados de Benlloch para edificar una ermita dedicada a san Abdón y san Senen.

1.446

Mayo.

Dia 22. Juan de Navarra, hermano de Alfonso V y lugar-teniente general de la corona de Aragón, dispone la forma como se habian de elegir los cargos de la gobernación de la villa de Castellón.

Julio.

Dia 1. Don Alfonso de Aragón, teniente del rey don Juan II, incorpora en nombre de este la ciudad de Segorbe a la corona.

Octubre.

Dia 8. La reina doña María prohíbe que los jurados de Castellón vendan la casa abadía antigua por necesitarlo el prior de Vall de Crist.

1.448

El Obispo de Tortosa concede autorización para que se recolecten limosnas destinadas al Santuario de la Virgen del Lledó, en todos los pueblos de la Diócesis.

Mayo.

Dia 21. Alfonso III de Aragón, prohibe el cultivo de arroz bajo severas penas en los pueblos de la Plana.

1.449

Septiembre.

Dia 16. Fernando I prohíbe al Portant-veces del general gobernador del reino de Valencia, intervenga en las causas que se instruyan en el distrito de la gobernación de Castellón, pues únicamente deberá conocer en el caso que se entable el recurso de alzada.

1.451

Se construye la actual ermita de Santa María Magdalena.

1.453

El consejo castellonense remite cartas al arzobispo de Tarragona y al obispo de Tortosa para pedir que concedieran indulgencias a las personas que aportasen sus limosnas con el fin de construir la ermita de la Magdalena.

Enero.

Dia 10. Se recoge el Castell Vell como partida que había sido de moros antes de las conquistas del reino de Valencia.

1.454

Reconstrucción del pórtico de la iglesia de Lidón.

Mayo.

Dia 23. Alfonso V, organiza la distribución de las aguas de la acequia de Castellón y establece severas penas a los que empleen su uso en unas partidas por otras.

Agosto.

Dia 8. Alfonso III establece el régimen y la distribución de las aguas de la acequia de Castellón.

Octubre.

Dia 24. Muere fray Martín Trilles, natural de Villafranca, religioso dominico y escritor.

1.455

Nadal Renau pinta el retablo para el altar mayor del Santuario de la Virgen del Lledó, con el tema de los Siete Gozos de María. En la hornacina central se exponía la imagen del Lledó.

Este año se empieza a construir el pórtico de la ermita de Santa Maria Magdalena, siendo sacristán o administrador Jaime Alquecer.

1.456

Se concluyen las obras del "frare Barbut" en la capilla de Santa María Magdalena.

1.457

Agosto.

Dia 30. Alfonso V prohibe bajo severas penas y por segunda vez el cultivo de arroz en la villa de Castellón.

Septiembre.

Dia 7. Llega a Segorbe la reina doña María, esposa de don Alonso de Aragón, Sicilia y Nápoles, permaneciendo en su alcazar hasta el 11 del siguiente mes.

1.459

Enero.

Dia 27. Juan II previene a la ciudad de Segorbe, nombre síndicos y procuradores para que concurran a las cortes generales convocadas en Valencia para el dia 13 de febrero.

Agosto.

Dia 18. El infante don Enrique toma posesión de la ciudad de Segorbe.

Septiembre.

Dia 11. Juan Torrella, en nombre del infante don Enrique, toma posesión de Vall de Uxó.

Octubre.

Dia 6. El capítulo de la órden de Montesa concede el derecho de Locedo a los vecinos del lugar de Villafamés.

1.460

Junio.

Dia 21. Juan II confirma la donación hecha por Alfonso III al infante don Enrique, de la ciudad y castillo de Segorbe, Vall de Uxó y sierra de Eslida.

1.461

Marzo.

Día 1. Jaime II deja en libertad a su hijo el príncipe don Carlos que estaba preso en el castillo de Morella.

1.464

Mayo.

Dia 14. Muere el venerable Juan Fort, monje cartujo, natural de Albocacer, escritor.

1.465

Septiembre.

Dia 29. Francisco Sarzuela vende por 34.000 sueldos el lugar de Caudiel a Pedro Eixart.

1.467

Agosto.

Dia 1. Juan II suprime la elección por insaculación para el nombramiento de cargos de la villa de Castellón, y en su lugar establece nuevas reglas por su elección.

Septiembre.

Dia 13. Los vecinos de Segorbe se oponen a que tome posesión de la ciudad y castillo el infante don Enrique.

1.470

Octubre.

Dia 20. Otón de Moncada, obispo de Tortosa, cede a la Tenencia de Mirabet, el derecho de herbage que correspondía a la Mesa episcopal.

Dia 28. El síndico del brazo militar protesta en las córtes de Monzón, de la posesión dada al infante don Enrique, de la ciudad de Segorbe.

1.473

Agosto.

Dia 28. Juan II confirma el privilegio otorgado por el rey don Martín a su consejero Pedro Ram, agraciandole con la Baila de Morella para si y sus sucesores.

Se publica la primera obra impresa en España en valenciano bajo el titulo: "Obres o troves en lahors de la Verge María".

1.476

El Consejo Municipal ordena la construcción de unas caballerizas, la reparación de la celda del ermitaño y se diseña un proyecto para el retablo que no se llega a realizar, en la ermita de Santa María Magdalena.

Septiembre.

Dia 9. Juan II entrega al infante don Enrique el castillo y ciudad de Segorbe.

1.478

Enero.

Dia 29. Juan Añón con 500 hombres se apodera de la villa del Toro, degüella a unos vecinos y se lleva a Segorbe preso al noble Miguel Saizuela, en donde fue ahorcado.

Abril.

Dia 29. Son ahorcados en Segorbe en presencia del infante don Enrique, los caballeros Miguel Diaz y Enrique Pardo, complicados en el asesinato de don Miguel Saizuela, señor del Toro.

Septiembre.

Dia 4. El infante don Enrique, toma posesión de la ciudad de Segorbe, prestando juramento en la iglesia catedral.

Sitiada desde el mes de Junio del mismo año la ciudad de Segorbe, por el infante don Enrique; se ajustaron en este dia las paces entrando en ella con toda grandeza y lucimiento, dejando de alcalde del castillo a don Juan de Añón, el mismo que contra él había defendido valerosamente.

1.479

Agosto.

Dia 20. Fernando II devuelve a la orden de Montesa el castillo y villa de Peñiscola.

Octubre.

Dia 23. Fernando II incorpora a la corona el castillo y villa de Gérica.

1.480

Se coloca un retablo de madera en el altar mayor de la ermita de Santa María Magdalena.

Marzo.

Dia 29. Fernando II promete no separar de la corona la villa de jérica.

1.481

Marzo.

Dia 20. Fernando II, restituye a la orden de Montesa el castillo y villa de Peñiscola.

1.484

Marzo.

Dia 12. Fernando II, confirma la sentencia arbitral, por la que se declara, que la jurisdicción de la acequia de Burriana y de Nules corresponde al Baile local de Burriana.

Septiembre.

Dia 9. El arquitecto Juan de Burgos construye la notable sillería del coro de la catedral de Segorbe.

1.488

Julio.

Dia 30. Fernando II incorpora a la corona el castillo y villa de Peñiscola.

1.491

Octubre.

Dia 19. Don Enrique de Aragón funda el monasterio de Nuestra Señora de la Esperanza de religiosos jerónimos en el término de Segorbe.

1.492

Se produce la expulsión de la comunidad judía, que hasta la fecha había convivido con las comunidades mora y cristiana.

1.493

Agosto.

Dia 3. Fernando el católico condona ala villa de Castellón 803 sueldos que se le estaban adeudando del derecho de pecha y cena.

1.495

Se produce un intento de fundación en el Santuario de la Virgen del Lledó de la Orden de los Servitas. El Consell deniega la autorización, para no perder la propiedad.

Mayo.

Dia 20. Toman posesión los frailes jerónimos de la ermita de Nuestra Señora de la Esperanza, término de Segorbe, para constituirla en convento, a instancias y con los donativos del infante don Enrique Fortuna.

1.496

Marzo.

Dia 28. Fernando II confirma al lugar de Villafames los privilegios concedidos por los reyes don Juan y don Martín, referentes a la facultad que tienen de proponer tres personas para la elección de alcalde.

Julio.

Dia 25. El infante don Juan, rey de Navarra, previene a la ciudad de Segorbe celebre exequias por la muerte de su hermano Alfonso V.



